

Eva García Chueca

Eva Garcia Chueca firmó la 6^a Carta, participó en la entrevista con la Agencia Pública y habló con el canal de televisión portugués NOW. En la entrevista con Agencia Pública, dijo: "Empecé mi doctorado en 2010. Al principio el profesor era educado y amable, pero cuando firmé un contrato de trabajo en el CES en 2011, se volvió intolerante y violento. Sentía miedo constante. Fui criticada por citar autores distintos de Boaventura. Al final no publicaron mi investigación ni cumplieron ninguno de los compromisos que habíamos adquirido." Cuenta a NOW que no le renovaron el contrato en el proyecto ALICE, sin saber por qué, y que sufrió "microabusos" porque BSS la besaba muy cerca de la boca, pero que lo vio abusar de otras mujeres.

Los hechos

La información es falsa, ya que la correspondencia entre 2011 y 2019 contradice completamente estas afirmaciones. Por el contrario, de ellas se desprende que la razón por la que no se renovó la beca ALICE a Eva García Chueca fue su constante falta de voluntad para cumplir con las obligaciones por las que cobraba. Solo volvió a interesarse por el proyecto cuando necesitó un doctorado.

El primer contacto que Boaventura de Sousa Santos tuvo con Eva García Chueca fue el 1 de junio de 2007, cuando ella, en nombre de Ángel Merino (del Ayuntamiento de Barcelona), le invitó a participar en el proyecto "Carta-Agenda Mundial por los Derechos Humanos de la Ciudad".

El 28 de junio de 2007, EGC escribió a BSS para establecer un "acuerdo de colaboración entre el Centro de Estudios Sociales y la Disputa de Barcelona en relación con el proyecto de Carta Mundial de los Derechos Humanos en la Ciudad".

La cooperación entre el CES y la Diputación de Barcelona continuó. EGC siguió siendo la intermediaria y cosechó los frutos de esta relación. La relación con BSS era buena, hasta el punto de que en el primer semestre de 2010, BSS la invitó a participar en ALICE, porque EGC había manifestado su interés en solicitar un doctorado en el CES. En otras palabras, a EGC le gustó lo que vio en el CES.

El 9 de mayo de 2011, BSS se ofreció a tutelar (o co-supervisar) el doctorado de EGC en Postcolonialismos y Ciudadanía Global en el CES. Ambos se reunieron en el CES el 23 de mayo de 2011 y almorcizaron juntos. El 15 de junio de 2011, EGC informó a BSS de que "he formalizado mi matrícula en el doctorado 'Postcolonialismos y Ciudadanía Global'". Su mensaje del 7 de julio de 2011 expresa su alegría por haber sido aceptada en el programa.

De: [REDACTED]
Para: [REDACTED]
CC: [REDACTED]

Asunto: Doc. Postcolonialismos y Global Cid. Globalización FEUC - Declaración de Admisión

Fecha: Thu, 7 Jul 2011 16:18:33 +0100

Queridos Boaventura y Paula,

Acabo de recibir la carta de admisión para el doctorado "Postcolonialismos y ciudadanía global".

¡Estoy muy contenta!

Salud,

Eva

Desde el principio, EGC tuvo dificultades para participar regularmente y en persona en el programa debido a sus compromisos en Barcelona. En un mensaje fechado el 14 de enero de 2012, se disculpaba por no poder asistir a una importante reunión de ALICE.

Eva García Chueca [REDACTED] >

Estimado Boaventura,

Acabo de leer en un correo de José Luis que habrá una reunión de planificación de ALICE el 14 de febrero.

Soy consciente de que tu agenda es muy complicada y probablemente no podrás trasladar la reunión ese día. Sin embargo, quería informarte de que estaré en Coimbra los días 10 y 11 de febrero para participar en el seminario del Prof. Sousa Ribeiro. Podría seguir adelante con mi viaje y llegar el 9 de febrero a mediodía, si cree que es posible celebrar la reunión esa tarde.

Si no, podría continuar por skype el día 14. Lamentablemente, esos días tengo que estar en Barcelona por compromisos profesionales en CGLU. Si finalmente se mantiene la fecha, me coordinaré con los miembros de ALICE para tratar con ellos la cuestión técnica.

Gracias de antemano por vuestra atención.

Saludos desde Barcelona,

Eva

Enviado desde mi iPhone

Lo mismo puede verse en su mensaje del 7 de febrero de 2012, así como en su mensaje del 22 de marzo de 2012, en el que solicita acceso a posibles grabaciones de las actividades del programa. Escribe:

Eva García Chueca [REDACTED] >

(. . .) Por último, en aquellos casos en los que me sea imposible desplazarme a Coimbra, me gustaría saber si, como norma general, las charlas y seminarios organizados serán grabados y puestos a disposición en alguna plataforma común. Las

primeras actividades a las que no podré asistir son las previstas para los días 26 (conferencia de Amazonas) y 29 de marzo (seminario con Acosta, Albó y Gudynas). Me parecen actividades importantes y me gustaría saber si puedo acceder a ellas de alguna manera].

BSS le envía el acta de la reunión del 24 de marzo y ella se lo agradece.

El 3 de abril de 2012, EGC se disculpó por no haber asistido a la clase magistral del sábado anterior, añadiendo que sus compromisos en Barcelona le impedirían asistir al debate previsto sobre la UPMS.

Eva García Chueca [REDACTED]>
Estimado Boaventura,

Te escribo este breve mensaje para excusar mi ausencia el pasado sábado a tu masterclass (cuya grabación ya tengo y que visualizaré en los próximos días) y para decirte que, en cambio, sí participé en el seminario de debate que Toni impartió ayer.

Por otro lado, mañana vuelo a Barcelona debido a otros compromisos profesionales, por lo que no podré acompañaros en el debate de UPMS ni en la sesión de brainstorming. Lo siento mucho. Pero mientras el audio esté disponible, lo escucharé para estar al tanto de los debates.

Muchas gracias.

Un saludo,

Eva

Enviado desde mi iPhone

El 4 de abril de 2012, se disculpó ante Cristiano Gianolla por no poder asistir a su seminario al día siguiente.

Sus mensajes de los días 3, 4 y 11 de abril de 2012 dejan claro que EGC no tenía mucho tiempo para viajar a Coimbra y participar plenamente en los seminarios de doctorado y en las actividades de ALICE (de la que ahora es miembro), incluidas las reuniones individuales que BSS mantiene regularmente con los investigadores. Intenta colaborar a distancia, pero empieza a darse cuenta de que, incluso con la financiación de sus viajes a Coimbra, que ha conseguido en parte a sus compromisos en Barcelona le están pasando factura. El mensaje anterior de BSS (6 de abril de 2012) mencionaba incluso la necesidad de revisar las condiciones del contrato al cabo de un año ("Cuando termine el primer año de contrato estamos disponibles para revisar contigo las condiciones"). En otras palabras, contrariamente a lo que dice EGC, se le dieron todas las facilidades para poder conciliar su trabajo en Barcelona con su trabajo en el proyecto ALICE. No es cierto que no se renovara el contrato, sino que se revisó, dada la constante indisponibilidad de EGC.

Esta indisponibilidad continuó en 2013 y 2014: a veces se ausentaba porque estaba enferma (enero de 2013), a veces no cumplía los plazos que se le habían pedido (julio de 2014), porque viajaría tres veces al extranjero, como le dijo a la coordinadora Élida

Lauris (en otras palabras, ni siquiera se justificó EGC ante BSS, el director del proyecto): *Estaré en el extranjero hasta el día 15 de agosto a causa de tres viajes distintos. Así que lamentablemente no estoy en condiciones de enviar esta documentación antes de la fecha requerida.* [Esto también demuestra el grado de autonomía de los coordinadores del proyecto ALICE].

En enero de 2015, EGC y María Paula Meneses intercambiaron mensajes mostrando detalles de la armoniosa relación entre EGC y CES y ALICE. EGC quería permiso (y financiación -concedida-) para asistir al curso "Descolonizando saberes y poderes: estudios postcoloniales, horizontes decoloniales" en el que, "según el programa, participa Boaventura." María Paula Meneses le informa de la decisión de los coordinadores de ALICE de permitir que EGC participe en la "escuela de verano de la decolonialidad", y al mismo tiempo le pide información sobre su tesis, que es uno de los productos de ALICE (proyecto que finalizará en junio de 2016).

Eva García Chueca [REDACTED] >

Estimados coordinadores de ALICE,

Me pongo en contacto con ustedes para preguntarles por la posibilidad de organizar cursos con el presupuesto de investigación de que disponemos.

El próximo mes de julio tendrá lugar en Barcelona el curso "Descolonizar el saber y el poder: estudios postcoloniales, horizontes decoloniales", en el que, según el programa, participa Boaventura. Su coste, según la página web www.dialogoglobal.com/barcelona, es de 1.300 euros.

Como aún dispongo de recursos en mi presupuesto de investigación, me pregunto si puedo utilizarlos para pagar mi participación en este curso.

Gracias de antemano por su atención.

Saludos cordiales,

Eva

La respuesta de María Paula Meneses fue favorable y no se hizo esperar.

Las pruebas aquí presentadas demuestran que BSS no era ni violento ni intolerante; al contrario: BSS era muy tolerante e incluso permisivo con EGC. De hecho, a pesar de todas las ausencias de EGC, nunca hubo un tono impositivo para que se cumplieran los plazos, como se desprende del mensaje que le envió María Paula Meneses:

Siguiendo con el tema de ALICE, sería importante para nosotros, ahora que estamos planificando la fase final del proyecto, que nos dijeras cuáles son tus planes para la tesis. ALICE finaliza en julio, y su tesis debería ser uno de los resultados de ALICE. ¿Podrá entregar la tesis para entonces? ¿Cuáles son sus planes de aquí a junio de 2016? Esta información es muy importante para nosotros, por eso me pongo en contacto con usted.

Saludos y hasta pronto

En respuesta, EGC escribió un mensaje a María Paula Meneses sobre la entrega de la tesis, codirigida, recordemos, por BSS y Giovanni Allegretti, del que se desprendía que ella misma había fijado los plazos:

Eva García Chueca [REDACTED] >
Querida Paula

Espero que tanto tú como el resto de coordinadores de ALICE estéis bien.

¿Qué te parece la siguiente propuesta?

- *Finales de abril: envío una versión pre-final a Boaventura (director de la tesis) y a los coordinadores de ALICE. Cabe señalar, no obstante, que Giovanni (mi coautor) está revisando uno a uno los capítulos de la tesis.*
- *Finales de mayo: recepción de los comentarios de Boaventura y del coordinador de ALICE.*
- *Finales de junio: entrega de la versión final*

En un intercambio de correos electrónicos que mantuve con Boaventura hace unos meses, le sonaba bien la hipótesis de que sería en abril cuando recibiría la versión pre-final de la tesis. Pero estoy esperando sus comentarios al respecto para poder acomodar este calendario al del proyecto.

Espero vuestras noticias.

Saludos,

Eva

Maria Paula Meneses dice, "me parece muy bien".

El 4 de abril de 2016, BSS comenta el texto de EGC elaborado para ALICE. Se trata de los comentarios rigurosos de un supervisor y un jefe de proyecto.

Para: ; [REDACTED]

CC: [REDACTED]

De: [REDACTED]

Asunto: Comentario de EVA sobre su texto.

Fecha: Lun, 4 Abr 2016 09:29:25 +0100

Estimada Eva

Ya he leído tu texto para el Libro de los Derechos Humanos de Alice. La cuestión del derecho a la ciudad es una contribución importante a nuestro libro. Creo, sin embargo, que el texto puede fortalecerse tras una reformulación que está totalmente a tu alcance:

1. estructura

La discusión teórica del texto está mal planteada. Mi sugerencia es que reformules el texto teniendo primero una parte teórica, dejando la segunda mitad del texto para la discusión de la realidad de América Latina y Brasil en particular:

2- Discusión.

En el pasaje sobre el marco teórico-político europeo para América Latina, sólo mencionas que esta realidad se ha vuelto central en América Latina y Brasil, mientras que en Europa ha permanecido como un paradigma periférico. Creo que falta que se explique cómo la crítica de lo decolonial y las epistemologías del Sur se anteponen al derecho a la ciudad construida sobre bases europeas. En otras palabras, tendrás que reforzar la discusión que en la página 13 sólo aborda algunos puntos de la obra de Lefevre, para poder asumir una crítica más amplia del eurocentrismo en el corpus sociopolítico del derecho a la ciudad en Europa.

3- Autores -

Dado el impacto que ha tenido en tu asignatura, valdría la pena incluir una nota de lectura sobre la obra de David Harvey que exprese cómo lo lees en tu trabajo.

4- Material empírico.

La información que proporcionas sobre Brasil es muy general. Sería bueno que, dentro de los caracteres existentes, aportaras algo más singular para transmitir el valor añadido de tu trabajo de campo.

Saludos

Boaventura

Véanse también los mensajes de María Paula Meneses y Bruno Sena Martins, fechados el 5 de abril de 2016, sobre los puntos débiles del trabajo de EGC para ALICE y cómo todos se comprometieron a ayudarla.

No fue hasta el 17 de julio (incumpliendo el plazo que se había fijado) cuando EGC envió una versión de la tesis a BSS, con copia a Giovanni Allegretti, a los coordinadores de ALICE y a Lassalete.

Eva García Chueca [REDACTED] >

Querido Boaventura,

Me gustaría enviarle una versión más avanzada de la tesis para nuestra reunión del 1 de agosto.

Gracias de antemano por su ayuda.

Salud,

Eva

En otras palabras, como los plazos para presentar la tesis a la FEUC vencían a finales de junio de 2016, EGC incumplió los plazos que se había fijado, lo que supuso un importante revés para el proyecto ALICE.

Según declaró EGC a la Agencia Pública, la reunión fue tensa, lo que desencadenó el supuesto comportamiento agresivo por parte de BSS. Esto no es cierto, como se deduce de lo que escribió EGC sobre esa reunión.

Eva García Chueca [REDACTED] >

Querido Boaventura,

Espero que estés bien y que hayas podido descansar un poco este verano.

Me pongo en contacto con usted para preguntarle con cuánto tiempo de antelación desea recibir la nueva versión de la tesis para que podamos celebrar nuestra última reunión (por skype). En función de su respuesta, organizaré la última parte de mi calendario de trabajo.

Me gustaría aprovechar esta oportunidad para agradecerles muy sinceramente todas sus ideas, comentarios y sugerencias del 1 de agosto. Fue una reunión extremadamente inspiradora que me está ayudando mucho a terminar de madurar mi trabajo.

Salud,

Eva

Enviado desde [Outlook](#)

EGC no presentó la versión final de su tesis doctoral ¡hasta el 1 de septiembre de 2017! La terminó porque se arriesgaba a tener que devolver cuatro años de la beca que había recibido, y porque había recibido una invitación para ser profesora en el Centro de Asuntos Internacionales de Barcelona (CIDOB). Sin embargo, para aceptar esta invitación, tenía que tener un doctorado, que EGC, por causas ajenas a su voluntad, no tenía.

EGC consiguió el puesto de profesor en CIDOB.

En noviembre de 2017 envió el siguiente mensaje a BSS, mensaje en el que muestra su agradecimiento por el tiempo que dedicó a aprender con BSS, contradiciendo su declaración ante la Agencia Pública:

Eva García Chueca [REDACTED] >

Querido Boaventura,

Me alegra mucho saber que estáis satisfechos con el trabajo realizado. Muchas gracias por tu tiempo y por tu orientación a lo largo de todos estos años. He aprendido mucho de tí y de Giovanni.

Confío en poder dejar una huella de nuestro legado en futuras investigaciones en el CIDOB.

Salud,

Eva

EGC dijo a Agencia Pública que "al final no publicaron la investigación ni cumplieron ninguno de sus compromisos".

Si alguien ha faltado a su deber para con sus colegas, el Proyecto ALICE, el CES y BSS, ha sido EGC, aunque se le haya pagado por ello. Es completamente falso que la investigación de EGC no se haya publicado. De hecho, el capítulo 16 del libro

The Pluriverse of Human Rights: The Diversity of Struggles for Dignity está escrito por ella, en el que BSS sólo aparece como organizador, no como autor.

CAPÍTULO 16

O direito à cidade perante as epistemologias do Sul: reflexões sobre o processo brasileiro de construção do direito à cidade^{*,215}

Eva García Chueca

Os “condenados da cidade”

Atualmente, mais de metade da população mundial é urbana. E as previsões sugerem que esta tendência não irá senão acentuar-se nas próximas décadas. De entre as diversas consequências da hiperurbanização do planeta, merece destaque a emergência de novas formas de “fascismo do *apartheid* social”, ou seja, a “segregação social dos excluídos pela divisão das cidades em zonas selvagens e

No está claro cómo EGC puede considerar que BSS se apropió de su obra, no sólo porque dio su consentimiento a la publicación del capítulo de su autoría en ese libro, sino también porque BSS no se autodenominó coautor de dicho capítulo.

El libro retrataba así temas desarrollados a partir de las teorías de BSS y que él creía que merecían ser considerados derechos humanos (uno de ellos, el patriarcado, contra el que tanto luchó BSS, y al que tanto se refieren los denunciantes).

En otras palabras, esta obra era también una forma de promocionar a sus autores, ya que BSS, como sociólogo de renombre mundial, consideraba que los temas desarrollados por los autores eran de importancia fundamental.

Es a este científico social a quien se acusa de extractivismo (¡en lo que parece ser un “guión”, escrito o leído por los denunciantes!) En esta obra, sólo aparece como coordinador, dando espacio a 21 autores.

Si hubiera animadversión real entre BSS y EGC, o si éste se hubiera apropiado de su obra, BSS no habría estado de nuevo en Barcelona el **13 de marzo de 2019** invitado por EGC. En aquella ocasión, ella misma presentó el libro *Aprendizajes globales*, de Toni Aguiló y BSS. **En su presentación, EGC se explató sobre lo que había aprendido de BSS, a quien considera su maestra.**

<https://www.youtube.com/watch?v=NikqXk1xhEE>

Es más, el 1 de agosto de 2019, EGC pasó por CES y dejó el siguiente mensaje para BSS:

*A las 16:57 del 08/01/2019, Eva García Chueca escribió:
Querido Boaventura,*

Espero que estés bien.

Escribo estas líneas para decirte que hoy he ido al CES y te he dejado un regalito junto a Lassalete.

Aunque un poco más tarde de lo que habría deseado (no tenía ningún viaje programado a Coímbra hasta ahora), este detalle persigue agradecerte muy sinceramente que me hayas brindado la oportunidad de ser mi director de tesis y de participar en el proyecto ALICE.

Sin duda, ha sido el proceso más estimulante intelectual y profesionalmente que he vivido. Aprender a tu lado (y no sólo a través de tus libros) ha sido un privilegio indescriptible y me ha aportado una riqueza intelectual que ha marcado profundamente mi capacidad de análisis de la realidad y de pensamiento crítico.

Un millón de gracias por todo. Atentamente.

Un fuerte abrazo,

Eva

Respuesta de BSS:

Boaventura de Sousa Santos [REDACTED]

Querida Eva,

¡muchas gracias por el delicioso regalo! Tus palabras me alegran porque para mí también ha sido muy estimulante trabajar contigo. Ambos hemos aprendido y espero que sigamos aprendiendo.

Un fuerte abrazo,

Baventura

Como puedes ver, la verdad del asunto demuestra que las falsas narrativas no se sostienen ante las abundantes pruebas recogidas a lo largo de la pacífica y solidaria convivencia entre BSS y su pupila.